

Dalil bahwa perbuatan ini termasuk kekufuran adalah firman Allah, yang artinya, “Dan orang-orang itu berpaling dari peringatan yang disampaikan kepada mereka.”

(QS. Al-Ahqaf:3)²⁵

5. Kufur Karena Nifaq.

Bentuknya adalah dengan menampakkan keislaman secara lahiriah, namun menyembunyikan kekafiran dalam hatinya.

Dalil bahwa hal ini termasuk kekufuran adalah firman Allah, yang artinya, “Yang demikian itu adalah karena mereka beriman (secara) lahiriah lalu kafir (secara batiniah), kemudian hati mereka dikunci mati. Karena itu, mereka tidak dapat mengerti.” (QS. Al-Munafiqun:3)²⁶

Kufur kecil atau juga disebut Kufur Amaliyah, yaitu kufur yang tidak menjadikan pelakunya keluar dari agama islam, dan ia adalah kufur amali. Kufur amali ialah dosa-dosa yang disebutkan di dalam Al-Qur’an dan As-Sunnah sebagai dosa-dosa kufur, tetapi tidak mencapai derajat kufur besar, seperti kufur nikmat.²⁷

Menurut Syara’ kufur terbagi menjadi dua, yaitu:

Kufur Akidah, yaitu mengingkari akan apa yang wajib diimani, seperti iman kepada Allah, Para Malaikat-Nya, Kitab-Kitab-Nya, Para Rasul-Nya, Hari Akhir, dan yakin dengan Qodha dan Qadar baik dan buruknya.²⁸

Kufur Amaliah, yaitu tidak mensyukuri apa yang telah Allah berikan kepadanya.²⁹

²⁵ *Ibid.*

²⁶ *Al-Jahlu bi Masaailil I'tiqaad wa Hukmuhu*, Abdur Razzaq bin Thahir bin Ahmad Ma'as.,

²⁷ Sabiq, Sayid. 1996. *Aqidah Islam*. Surabaya:Usana Offset.

²⁸ *Ibid.*

²⁹ *Ibid.*

Dan pelaku dosa besar telah menjadi *kafir milah* (agama) yaitu telah keluar dari agama islam, dan akan kekal di neraka bersama orang-orang kafir lainnya.³²

2. Paradigma Mu'tazilah

Permasalahan yang muncul dikalangan mu'tazilah yang sekaligus mengawali kemunculan aliran ini ialah mengenai status pelaku dosa besar, apakah masih beriman atau telah kafir.

Sebagaimana disebutkan sebelumnya bahwa khawarij menempatkan pelaku dosa besar sebagai kafir. Sedangkan mu'tazilah tidak menempatkan pelaku dosa besar tetap mu'min atau telah kafir. Akan tetapi diantara keduanya, atau biasa mereka menyebutnya dengan istilah "*Manzilah baina manzilatain*".

3. Paradigma Asy'ariyyah

Pada mulanya pendiri aliran asy'ariyyah Al-Asy'ari penganut ajaran mu'tazilah. Ia keluar dari aliran mu'tazilah disebabkan kekhawatiran terhadap mu'tazilah yang terlalu mengedepankan akal pikiran.

Asy'ariyyah yang mengambil jalan tengah antara mu'tazilah (yang rasional) dan golongan ahli hadist anthropomorphist (yang tekstual) mengonsepan kufur adalah kebalikan dari iman.³³ Berbeda dengan Mu'tazilah. Asy'ariyyah mempridikatkan seseorang kalau tidak mu'min ia kafir. Kedudukan pelaku dosa besar tidaklah kafir, akan tetapi ia fasik. Karena menurut mereka iman tidak mungkin hilang karena dosa selain kafir.³⁴

³² Abdul Rozak dan Rosihin Anwar, *Ilmu Kalam* (Bandung : Pustaka Setia, 2001), h. 142-143.

³³ Sahilun A. Nasir, *pemikiran Kalam (teologi islam)*(Jakarta : Rajawali Pers, 2010), h. 202.

³⁴ Abdul Rozak dan Rosihin Anwar, *Ilmu Kalam*, h. 124.

4. Murji'ah

Aliran Murji'ah berpendapat, orang yang melakukan dosa besar tetap mukmin. Adapun soal dosa besar yang mereka lakukan ditunda penyelesaiannya pada hari kiamat. Mereka berpendapat bahwa iman hanya pengakuan dalam hati sehingga orang tidak menjadi kafir karena melakukan dosa besar.

Namun kedua belas kelompok tersebut masing-masing memiliki pendapat mengenai Iman dan kufur. Dan aliran Mur'jah ini kemudian berbeda anggapan tentang batasan kufur yang terpecah dalam tujuh kelompok.

- a. Kelompok pertama ini beranggapan: kufur ini beranggapan: kufur itu merupakan sesuatu hal yang berkenaan dengan hati, dimana hati tidak mengenal (*jahl*) terhadap Allah swt. Adapun mereka yang beranggapan seperti ini ialah para pengikut kelompok *Jahamiyyah*.³⁵
- b. Kelompok kedua ini beranggapan: kufur itu merupakan banyak hal yang berkenaan dengan hati ataupun selainnya, seperti tidak mengenal (*Jahl*) terhadap Allah swt, membenci dan sombong atas-Nya, mendustakan Allah dan rasul-Nya, menyepelekan Allah dan rasul-Nya, tidak mengakui Allah itu Esa dan menganggap-Nya lebih dari satu. Karena itu mereka pun menganggap bisa saja terjadi kekufuran tersebut, baik dengan hati ataupun lisan, tetapi bukan dengan perbuatan, dan begitupun iman.

Mereka pun beranggapan bahwa seseorang yang membunuh ataupun hanya menyakiti nabi dengan tidak karena mengingkarinya, tetapi hanya karena membunuh ataupun menyakiti itu semata, niscaya dia tidaklah disebut kufur.

³⁵ Yusran Asmuni, *Ilmu Tauhid*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo, 1998), h. 157-158. Murji'ah

Begitupun seseorang yang meninggalkan kewajiban agama seperti halnya salah dengan tidak karena menghalalkannya, tetapi hanya karena meninggalkan salat itu semata, niscaya dia pun tidaklah disebut kufur.

Tetapi mereka beranggapan: kalau seseorang menghalalkan sesuatu yang diharamkan Allah, rasul-Nya dan juga orang-orang muslim, niscaya dia pun disebut kufur. Begitupun kalau seseorang beritikad dengan itikad yang menurut kesepakatan segenap orang muslim merupakan suatu kekufuran, atau berbuat dengan perbuatan yang merupakan suatu kekufuran. Niscaya dia pun disebut sebagai orang kafir.³⁶

- c. Kelompok ketiga ini tidak dijelaskan.
- d. Kelompok keempat itu beranggapan: Kufur terhadap Allah itu mendustakan-Nya, membangkang terhadap-Nya dan mengingkari-Nya secara lisan. Karena itu tidaklah kekufuran, kecuali dengan lisan dan bukan dengan selainnya. Adapun anggapan ini dikemukakan oleh Muhammad ibn karam dan para pengikutnya.³⁷
- e. Kelompok kelima ini beranggapan: kufur itu membangkang melawan dan mengingkari Allah, baik sepenuh hati ataupun secara lisan.³⁸
- f. Kelompok keenam ini ialah para pengikut Abu Syamr, dimana anggapan-anggapan mereka tentang kufur ini telah di kemukakan dalam uraian yang terdahulu, yang menyangkut anggapannya tentang tauhid dan qadar.³⁹

³⁶ Yusran Asmuni, *Ilmu Tauhid*,..

³⁷ Hasan Ismail Al-Asy'ari, *prinsip-prinsip Dasar Aliran Theologi Islam*, (Bandung: CV. Pustaka Setia, 1998). Murji'ah

³⁸ Hasan Ismail Al-Asy'ari, *Frinsip-frinsip Dasar Aliran Theologi Islam*,..

³⁹ *Ibid.*

Seperti hujan yang tanam-tanamannya mengagumkan para orang-orang kafir (petani)

[Al-Hadid (57):20]

Orang-orang kafir (الْكُفَّارَ) yang dimaksud dalam ayat tersebut diatas adalah para

petani yang menanam benih biji-bijian (menutupinya dengan tanah).

B. Pengertian Kisah

Menurut bahasa, kata kisah berasal dari bahasa arab, yaitu *qasṣaṣ*. Kata *qasṣaṣ* sendiri merupakan bentuk jamak dari kata *qisṣaṣ* yang berarti mengikuti jejak atau menelusuri bekas atau cerita (kisah).⁴⁹ Hal ini seperti terlihat dalam firman Allah SWT. berikut:

إِنَّ قَارُونَ كَانَ مِنْ قَوْمِ مُوسَى فَبَغَى عَلَيْهِمْ وَآتَيْنَاهُ مِنَ الْكُنُوزِ مَا إِنَّ مَفَاتِحَهُ لَتَنُوءُ بِالْعُصْبَةِ
أُولِي الْقُوَّةِ إِذْ قَالَ لَهُ قَوْمُهُ لَا تَفْرَحْ إِنَّ اللَّهَ لَا يُحِبُّ الْفَرِحِينَ (٧٦)

Sesungguhnya Karun adalah Termasuk kaum Musa, Maka ia Berlaku aniaya terhadap mereka, dan Kami telah menganugerahkan kepadanya perbendaharaan harta yang kunci-kuncinya sungguh berat dipikul oleh sejumlah orang yang kuat-kuat. (ingatlah) ketika kaumnya berkata kepadanya: "Janganlah kamu terlalu bangga; Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang terlalu membanggakan diri". Karun adalah salah seorang anak paman Nabi Musa a.s. Qasas berarti berita yang berurutan. Firman Allah:

إِنَّ هَذَا لَهُوَ الْقَصَصُ الْحَقُّ وَمَا مِنْ إِلَهٍ إِلَّا اللَّهُ

Sungguh, ini adalah kisah yang benar. Tidak ada Tuhan selain Allah.⁵⁰

Dan Firman-nya:

لَقَدْ كَانَ فِي قَصصِهِمْ عِبْرَةٌ لِأُولِي الْأَلْبَابِ مَا كَانَ حَدِيثًا يُفْتَرَى وَلَكِنْ تَصْدِيقَ الَّذِي بَيْنَ يَدَيْهِ
وَتَفْصِيلَ كُلِّ شَيْءٍ وَهُدًى وَرَحْمَةً لِقَوْمٍ يُؤْمِنُونَ (١١١)

Sesungguhnya pada kisah-kisah mereka terdapat pengajaran bagi orang-orang yang mempunyai akal. Al-Qur'an bukanlah cerita yang dibuat-buat, akan tetapi membenarkan

⁴⁹Lihat Abdul Djalal, *Ulumul Qur'an* (Surabaya: Dunia Ilmu, 2008), 293-294.

⁵⁰Ibid., 59.

(kitab-kitab) yang sebelumnya dan menjelaskan segala sesuatu, dan sebagai petunjuk dan rahmat bagi kaum yang beriman.⁵¹

Menurut istilah, *qasaṣ al-Qur'ān* adalah pemberitaan Al-Qur'an tentang hal ihwal umat yang lalu, kenabian yang terdahulu, dan peristiwa-peristiwa yang telah terjadi. Al-Qur'an banyak mengandung kejadian pada masa lalu, sejarah berbagai bangsa, Negeri, dan peninggalan atau jejak setiap umat. Ia menceritakan semua keadaan mereka dengan cara yang menarik dan mempesona.⁵²

C. Macam-macam Kisah dalam al-Qur'an

Kisah dalam Al-Qur'an memiliki berbagai macam kategorinya. Di antaranya ialah menceritakan para Nabi dan umat terdahulu, mengisahkan berbagai macam peristiwa dan keadaan dari masa lampau, masa kini, ataupun masa yang akan datang. Pembagian kisah ini dapat ditinjau dari dua segi, yaitu segi waktu dan materi.⁵³

a. Ditinjau dari Segi Waktu

Ditinjau dari segi waktu terjadinya peristiwa yang diceritakan dalam Al-Qur'an, maka dapat di bagi menjadi tiga macam. Tiga macam kisah tersebut ialah sebagai berikut:

1) Kisah ghaib pada masa lalu

Kisah ghaib pada masa lalu ialah kisah yang menceritakan kejadian-kejadian ghaib yang sudah tidak bisa di tangkap oleh panca indera yang terjadi pada masa lampau, seperti kisah Maryam (surat Āli 'Imrān [03]: 44), kisah Nabi

⁵¹Yayasan Penyelenggara Penterjemah Al-Qur'an, *Al-Qur'an dan Terjemahnya* (Jakarta: CV Darus Sunah, 2011), 249.

⁵²Al-Qaṭṭān, *Mabāḥith*, 300.

⁵³Djalal, *Ulumul Qur'an*, 296.

yang terdapat pada zaman nabi Sulaiman yang diabadikan dalam surat An-Naml ayat 18-19. Kisah peristiwa dan kejadian pada masa Rasulullah SAW, seperti Perang Badar dan Uhud (surat Āli ‘Imrān), Perang Hunain dan Tabuk (surat at-Taubah), dan perjalanan Isra’ Mi‘raj Nabi Muḥammad SAW. (surat al-Isrā’).⁵⁶

D. Teknik Pemaparan Kisah

Pemaparan kisah dalam Al-Qur’an memiliki cara yang spesifik, salah satunya ialah aspek seni. Di samping aspek seni, perhatian aspek-aspek keagamaan sangat mendominasi di dalam kisah. Teknik pemaparan ini dapat di pilah-pilah seperti berawal dari kesimpulan, ringkasan cerita, adegan klimaks, tanpa pendahuluan, adanya keterlibatan imajinasi manusia, dan penyisipan nasihat keagamaan.⁵⁷

a. Berawal dari sebuah Kesimpulan

Di antara berbagai kisah yang dipaparkan dalam Al-Qur’an, ada yang di mulai dari kesimpulan. Kemudian di ikuti dengan perinciannya, yaitu dari fragmen⁵⁸ pertama hingga fragmen terakhir. Sebagai contoh adalah kisah Nabi Yusuf yang diawali dengan mimpi dan di pilihnya Nabi Yusuf sebagai Nabi [QS. 12:6-7]. Kemudian dilanjutkan dengan fragmen pertama, yaitu Nabi Yusuf dengan saudara-saudaranya [ayat 8-20]. Fragmen kedua, Nabi Yusuf di Mesir [ayat 21-33]. Fragmen ketiga, Nabi Yusuf di penjara [ayat 34-53]. Fragmen keempat, Nabi Yusuf mendapat kepercayaan dari raja [ayat 54-57].

⁵⁶Mustafa Muḥammad Sulaimān, *al-Qiṣṣah fi al-Qur’ān al-Karīm wa Thara Haulā min Syabbahā wa ar-Radd ‘Alaiḥā* (Mesir: Maṭba‘ al-Amanah, 1994), 21-22.

⁵⁷Syihabuddin Qalyubi, *Stilistika al-Qur’an (Pengantar Orientasi Studi al-Qur’an)*, ed. Musjaffā’ Maimun, (Yogyakarta: Titian Ilahi Press, 1997), 67

⁵⁸Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia, kata fragmen diartikan sebagai cuplikan atau petikan (dari sebuah cerita, lakon dan sebagainya). Tim Penyusun Kamus Pusat Bahasa, *Kamus Bahasa Indonesia* (Jakarta: Pusat Bahasa, 2008), 418.

Fragmen kelima, Nabi Yusuf bertemu dengan saudara-saudaranya [ayat 58-93].
Fragmen keenam, Nabi Yusuf bertemu dengan orangtuanya [ayat 94-101].⁵⁹

b. Berawal dari sebuah Ringkasan Kisah

Dalam hal ini kisah di mulai dari ringkasan, kemudian di ikuti dengan rincian dari awal hingga akhir. Kisah yang menggunakan pola ini antara lain *ashāb al-Kahfi* dalam surat al-Kahfi yang di mulai dengan ringkasan secara garis besar.

إِذْ أَوْىءَ الْفِتْيَةُ إِلَى الْكَهْفِ فَقَالُوا رَبَّنَا آتِنَا مِن لَّدُنكَ رَحْمَةً وَهَيِّئْ لَنَا مِنْ أَمْرِنَا رَشَدًا
(١٠) فَضَرَبْنَا عَلَى آذَانِهِمْ فِي الْكَهْفِ سِنِينَ عَدَدًا (١١) ثُمَّ بَعَثْنَاهُمْ لِنَعْلَمَ أَيُّ الْحِزْبَيْنِ أَحْصَى
لِمَا لَبِثُوا أَمَدًا (١٢)

(Ingatlah) tatkala para pemuda itu mencari tempat berlindung ke dalam gua, lalu mereka berdoa: "Wahai Tuhan Kami, berikanlah rahmat kepada Kami dari sisi-Mu dan sempurnakanlah bagi Kami petunjuk yang Lurus dalam urusan Kami (ini). Maka Kami tutup telinga mereka beberapa tahun dalam gua itu. Kemudian Kami bangunkan mereka, agar Kami mengetahui manakah di antara kedua golongan itu yang lebih tepat dalam menghitung berapa lama mereka tinggal (dalam gua itu).⁶⁰

Demikian ringkasan kisah *ashāb al-Kahfi*. Kemudian dalam ayat selanjutnya diceritakan rinciannya, yaitu dalam ayat 14-16 tentang latar belakang mengapa mereka masuk gua. Pada ayat 17-18 menceritakan keadaan mereka di dalam gua. Pada ayat 19-20 menceritakan saat mereka bangun dari tidur. Pada ayat 21 menjelaskan tentang sikap penduduk kota setelah mengetahui mereka. Terakhir, pada ayat 22 menceritakan perselisihan penduduk kota tentang jumlah pemuda-pemuda tersebut.⁶¹

⁵⁹Lihat Qalyubi, *Stilistika al-Qur'an*, 67-68.

⁶⁰Yayasan Penyelenggara Penterjemah Al-Qur'an, *Al-Qur'an dan Terjemahnya* (Jakarta: CV Darus Sunah, 2011), 295.

⁶¹Lihat Sayyid Qutb, *al-Taṣwīr al-Fann fi al-Qur'ān* (Kairo: Dār al-Ma'arif, 1975), 149.

E. Tujuan Kisah Dalam Al-Qur'an

Tujuan kisah dalam Al-Qur'an menjadi bukti yang kuat bagi umat manusia bahwa al-Qur'an sangat sesuai dengan kondisi mereka.⁶² Dan Kisah-kisah dalam Al-Qur'an juga secara umum bertujuan untuk kebenaran dan semata-mata untuk tujuan agama.

Pengungkapan yang demikian sengaja Allah buat dengan tujuan yang amat mulia, yakni menyeru umat ke jalan yang benar demi keselamatan dan kebahagiaan mereka di dunia dan akhirat.

Apabila di kaji secara seksama, maka diperoleh gambaran bahwa dalam garis besarnya tujuan pengungkapan kisah dalam Al-Qur'an ada dua macam, yaitu tujuan pokok dan tujuan sekunder.⁶³

Menurut Nashruddin Baidan, maksud dari tujuan pokok ialah merealisasikan tujuan umum yang dibawa oleh Al-Qur'an untuk menyeru dan memberi petunjuk kepada manusia ke jalan yang benar. Agar mereka selamat di dunia dan akhirat.⁶⁴

Sayyid Muhammad Alwi al-Maliki menyatakan bahwa kisah dalam Al-Qur'an mempunyai tujuan yang tinggi.

Tujuan tersebut ialah menanamkan nasihat dan pelajaran yang dapat di ambil dari peristiwa masa lalu.⁶⁵

Sedangkan yang di maksud dengan tujuan sekunder kisah dalam Al-Qur'an adalah:

1. Untuk menetapkan bahwa Nabi Muhammad SAW. benar-benar menerima wahyu dari Allah, bukan berasal dari orang-orang ahli kitab seperti Yahudi dan Nasrani. Hal

⁶²Lihat Nashruddin Baidan, *Wawasan Baru Ilmu Tafsir* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2005), 230.

⁶³Nashruddin Baidan, *Wawasan Baru Ilmu Tafsir*.

⁶⁴Ibid., 231.

⁶⁵Sayyid Muhammad Alwi al-Maliki, *Keistimewaan-keistimewaan al-Qur'an*, ter. Nur Faizin, (Yogyakarta: Mitra Pustaka, 2001), 46.

